

CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Domingo 18 de Julio de 1875.

Número 4633.

La Crónica Meridional.

LA CUESTION DEL PONTIFICADO POR CASTELAR.

(Conclusion.)

Yo me río de cuantos proponen sistemas varios en las relaciones entre la Iglesia y el Estado. Poned el padre Pasaglia en el Vaticano, y procedería como procede Pio IX, poned á vuestro amigo Ferrari en el poder, y procedería como el Gobierno. Nuestra nacion ni puede, ni quiere, ni debe renunciar á la presencia del Papa en su privilegiado suelo. Esta presencia constituye una capitalidad religiosa á lo que no hay medio de sustraerse en el estado de la civilizacion universal. Y cuando Italia entró en posesion de Roma, ó tenia que despedir ó tenia que conservar al Pontífice. Despedirlo equivalia á demostrar nosotros mismos la tesis de nuestros enemigos, la incompatibilidad del Pontificado é Italia. Conservarlo equivalia á destruir la tesis de la necesidad del poder temporal, en el ejercicio de la magistratura religiosa. Conservando al Papa no hay mas remedio que darle una completa libertad. Ningun Gobierno, ni el Gobierno demagógico, se atreveria á llevar una Enciclica al Jurado, ni un Papa á la cárcel. Hay cosas que se dicen muy facilmente en los discursos, y que muy dificilmente se hacen desde el gobierno. El Papa ataca una cosa ya fuera de debate en Italia; ataca nuestra independencia y ataca nuestra nacionalidad, como si atacara al sol, al cielo, á los astros, á cuanto está lejos del dominio de su voluntad y del alcance de sus manos.

«Mientras tanto, con esos ataques pertinaces, con la absoluta libertad de palabras, con la franca recepcion de los peregrinos enviados por todas las reacciones conjuradas contra Italia, se vé, se toca, se palpa la absoluta libertad religiosa y moral de los pontífices. Y resulta que desde el día de la pérdida de su poder político, lejos de disminuir, crece su autoridad espiritual. Esta conducta de Italia es amargamente criticada por las dos negociaciones en-

tre que rueda siempre toda afirmacion. Los unos quisieran que la política de este pueblo emancipado, consistiese en esclavizarse de nuevo reedificando el poder mas contrario á su emancipacion el poder temporal. Los otros quisieran que creáramos un Estado omnipotente contra la Iglesia, y la deshicieramos bajo las ruedas de ese Estado.

El parlamento italiano, cohibido por fuerzas mayores, no seguirá ni una ni otra política. No se echará á los pies del Pontífice, porque eso equivaldria al suicidio; no oprimirá al Pontífice, por que eso equivaldria á la demencia. Ni iremos á Canosa con cilicio y sayal, como los Emperadores penitentes de la Edad Media; ni entraremos á saco en jurisdiccion religiosa, como los Reyes filósofos del pasado siglo. La sumision al Pontífice riñe con el espíritu de esta edad; pero tambien riñe la tiranía sobre el Pontífice. No puede ejercer hoy sobre la Iglesia Victor Manuel de Saboya, la jurisdiccion que ejercia ayer Carlos III de Borbón. Y mientras tanto, el poder de los Papas va perdiendo carácter político, y tomando carácter espiritual; el Pontificado va dejando de ser una institucion puramente italiana, para pasar á ser una institucion verdaderamente católica.

El partido ultramontano de todo el mundo, que no comprende esto, se aferra á su política intransigente, y se empeña en una reaccion, por la cual podemos llegar el dia menos pensado á la guerra europea. Y en su intransigencia le sorprenderá el suceso de los sucesos, la muerte de Pio IX, que gracias á Dios goza hoy de salud excelente. Y la muerte de Pio IX tendrá inmensa trascendencia. Por esa monotonía y uniformidad de la historia, que mirada desde ciertas alturas parece una colmena, donde se reproducen á la continua los mismos trabajos y se obtienen los mismos productos, el problema está planteado poco mas ó menos como en la Edad Media: los gibelinos de Italia, los enemigos del poder temporal, se apoyan resueltamente en Alemania, y los güelfos de Italia, los amigos del poder temporal, resueltamente se apoyan en Francia. El asunto de las relaciones entre la Iglesia y el

Estado va siendo todo el asunto europeo. Desde vuestra desastrosa guerra civil presente, hasta la futura guerra internacional, todo se enlaza con ese problema. Si en el dia de las grandes catástrofes los pueblos predominan, ¡ah! no sé qué podrá suceder á nuestras libertades y á nuestra nacionalidad; pero si predominan, como hoy, los gibelinos, por no haber querido la libertad, se encontrará la iglesia con el predominio y quizá con la tiranía del Estado.»

Hasta aquí mis dos interlocutores. Yo, en mi calidad de historiador, ni quito ni pongo una palabra. Solo se me ocurre decir, que el estado de los ánimos y el progreso de las ideas, anuncian que las soluciones definitivas de estos problemas serán soluciones favorables á la libertad.

EMILIO CASTELAR.

PARTE OFICIAL.

Día 14 de Julio.

La «Gaceta» de hoy publica:

Una real orden disponiendo que durante la ausencia de D. Saturnino Estéban Miguel Collantes, se encargue de la secretaria general de la presidencia el oficial mayor de la misma D. Manuel Torrecilla de Robles.

—Un decreto del ministerio de la Guerra concediendo la Gran cruz del Merito militar á D. Jorge Yvato y Aedo por los servicios que ha prestado como intendente del ejército de operaciones del Norte.

—Dos reales órdenes dando de baja en el ejército al alférez del regimiento de Navarra, D. Ricardo Morana Lopez y al alférez de infantería, procedente del provincial de Castellón-D. José Ballesteros y Estier.

—Tres decretos del ministerio de la Gobernacion admitiendo la dimision á don Francisco Silvela, subsecretario de dicho ministerio; nombrando para reemplazarle á D. Francisco Barca, director general que ha sido de Administracion local y exdiputado á Cortes; declarando cesante, á su instancia, á D. Ildelfonso Rojo y Alvarez, inspector del cuerpo de Telégrafos; y nombrando para esta vacante á D. Angel Ochotorena y Sartorius

director de seccion de primera clase de mismo cuerpo.

GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias y telégramas recibidos referentes á la guerra civil.

«Centro.—Acosadas las facciones se han dividido, tomando la izquierda el cura de Flix con intencion al parecer, de ir á Navarra. Prevenidos los brigadieres Gofin y Villar, tratarán no solo de cerrarle el paso, sino de perseguirle.

«El grueso parece ha pasado por Sahún y Benasque, perseguido por el general Weyer. El general Martinez Campos, según estas mismas noticias; pasaria el Noguera por el puente de Montrañana, tratando de cambiarse con Catalan para estrecharle cada vez mas. Del Centro se embarcan dos batallones para pasar á Barcelona y reforzar aquella guarnicion.

«El general Jovellar, desde Sástago, en la orilla izquierda del Ebro, avanzará para dirigirse donde con venga y evitar traten de repararlo las facciones, que quisieran volver al Maestrazgo, habiendo dejado asegurada la derecha del rio, quedando en actitud las divisiones Montenegro y Salamanca de operar en columnas de dos compañías para perseguir á las comandancias militares, proceder á la movilizacion de somatenes y voluntarios de los pueblos, dedicándose á recabar contribuciones y haciendo imperar la ley en todo el Maestrazgo.

«De Daroca dicen ha regresado una de las columnas, habiendo recaudado 22.000 pesetas y llevado prisioneros al comandante de armas Sr. Nuevos, un cadete, cuatro argentarios, un cabo y siete carlistas; aprehendiendo además cinco caballos, papeles, un desertor, cuatro quintos y rescatando un soldado que se hallaba prisionero.

«Castellón.—Se han presentado á indulto 28 carlistas, entre ellos tres oficiales. Han ingresado 17 quintos prófugos de la última reserva. Los pueblos satisfacen las contribuciones voluntariamente y los contingentes de provincias ingresan en caja. La partida de Miravet se ha presentado en va-

—782—

fué todo el orgullo y la felicidad toda de mi vida.

—No lloreis su pérdida, exclamó el reverendo ministro inclinándose hacia ella con paternal interes; si os fué arrebatado muy pronto, murió como podian desear cuantos lo amaban.

—Y nadie quedó para trasmitir á la posteridad su nombre glorioso y el recuerdo de sus cualidades! Decidme, buen Merton, no es visible en este castigo la mano de la Providencia? Ante esta pena que he merecido por desobedecer á un padre tierno, pero harto riguroso, solo me toca humillarme.

—Nadie debe abrigar la presuncion de sondear los misterios de la justicia divina; sometámonos á la voluntad del que lo gobierna todo sin poner en cuestion su suprema justicia.

—Pero, continuó el aya con voz ahogada, mostrando la fuerte tentacion que experimentaba de olvidar la leccion recibida, ¿no

—781—

trándola la dama que podia apenas sostenerse, apoyándose en el brazo de Wilder; os aseguro que os equivocais respecto del carácter de esa señora: hace mas de veinte años que no nos hemos visto, pero puedo afirmar por mi honor, que tiene derecho á todo nuestro respeto.

—Acompañadme á la cámara, murmuró Mrs. Wyllys. Gertrudis, querida amiga, ¿dónde estamos? Conducidme á algun lugar retirado.

Ejecutáronse sus deseos, y el pequeño grupo desapareció de la vista de los espectadores que cubrian el puente: llegado á la cámara, el aya recobró en parte su imperio sobre sí misma, y sus errantes ojos buscaron el dulce y compasivo rostro del capellan.

—Encuentro tardío y desgarrador! dijo apoyando sus labios en la mano que aquel le presentaba; Gertrudis, ved al ministro por quien fui unida en otro tiempo al hombre que

—778—

señoras; termina los estos reparativos, ofreció la mano á Mr. Wyllys con forzada cortesía, hizo atravesar el puente en medio de su admirada tripulacion, y permaneció en cubierta hasta que la vió sentada en el bote, junto con Gertrudis y Wilder. Dos marineros manejaban los remos, y el Corsario, despues de hacer con la mano una señal de adios, desapareció de la vista de aquellas á quienes costaba tanto creer en su libertad, como les costó creer en su cautiverio.

—Sin embargo, la amenaza de ser entregado á la tripulacion del «Delfin» resonaba todavía en los oídos de Wilder, y mandando á los marineros que hiciesen fuerza de remos, enidó deponer la barca al abrigo de los cañones piratas lo mas pronto que le fué posible. Al pasar por debajo de la popa del «Delfin» oyó llamar la atencion del «Dardo», y la fuerte voz del Corsario, atravesó el espacio, dirigiéndose al capitán del crucero de S. M.

—Os mando parte de los convidados,

rios pueblos pidiendo lo que querian darles.

Tornel.—El gobernador militar da cuenta de que se han presentado varios quintos que estaban en las filas carlistas.

Signen anunciando de varios puntos presentaciones á indulto, de individuos sueltos.»

Una carta fechada el 11 en Ayerbe, que publica el Diario de Avisos de Zaragoza, dice que Dorregaray pretendia pasar á Navarra por el puente de Sahiñanigo, añadiendo que en esta direccion se habian destacado 4.000 carlista para facilitar el paso de la faccion; citándose algunos pueblos donde el sábado estaban los batallones.

Otra carta de Miranda al mismo colega cuenta este horrible episodio de la accion de Treviño:

«En un momento de la lucha en que hubo que pelear casi cuerpo á cuerpo, los carlistas se apoderaron de un infeliz soldado, al que arrancaron los ojos y le cortaron las manos, en cuyo estado se encuentra en La Puebla. Apercibido el ejército, estalla la indignacion y se jura venganza; á poco es hecho prisionero un carlista, se lanza sobre él un amigo del mutilado, desoyendo todo grito de clemencia, lo mata, le corta la cabeza con su navaja, la muestra en alto gritando, «esta es la venganza,» y la arroja hacia los carlistas.»

Han llegado á Huesca cinco guardias civiles que fueron hechos prisioneros por sorpresa, hace ya tiempo, en el puesto de Castejon de Monegros.

Con pretexto de haber vuelto á bombardear la escuadra algunos puertos carlistas, se han hecho nuevamente prisioneros. En Durango han sido presos todos los que anteriormente lo fueron y algunos más.

Dice el «Irrrac-bat» que las juntas carlistas que acaban de celebrarse en Guernica serán famosas por el crecido número de curas y de escribanos que á ellas han concurrido. Añade que el Sr. Vildósola, antiguo director de la «Esperanza,» fué el que presidia la comision de apoderados que en Guernica presentó al de Estella felicitacion del congreso carlista.

La fuerza de guardia civil de caballería de Tornel, teniendo noticia hace pocos dias de haberse presentado en Tortajada y Villalva una partida

carlista de unos 36 infantes y nueve de á caballo, salió en su persecucion, alcanzándola y batiéndola.

Cayeron en poder de la Guardia civil 12 prisioneros dos caballos y bastantes armas, teniendo los demás carlistas que ponerse en fuga precipitada, así como su jefe llamado Juliá.

En los pueblos de la alta montaña del Maestrazgo sólo queda ya una comandancia carlista, la de Villafranca. En la costa queda la de Alcalá de Chisvert.

Los carlistas asesinaron estos dias al asistente de uno de los ayudantes del general Montenegro en el término de Chert.

Noticias de origen carlista aseguran que en la madrugada del sábado volvió á romperse el fuego entre la faccion y nuestras tropas por la parte de Alava.

Algunas familias de Valmaseda han abandonado ya la poblacion y otras se disponian á salir de ella de un momento á otro, temerosas de presenciar algun choque imprevisto.

NOTICIAS GENERALES.

Ha salido para el Norte la familia del catedrático desterrado, Sr. Salmeron.

«El Tiempo» cree que no están muy lejanas las elecciones; pero sea cualquiera la época en que se verifiquen, abriga la seguridad de que el Gobierno, cualquiera que sean las circunstancias, tendrá á su favor la mayoría.

Tiene entendido un periódico que muy en breve quedarán hechas las presentaciones de obispos para mitras vacantes.

El ministro de momento ha dispuesto que el Sr. D. Agustin Salido continúe desempeñando el cargo de comisario especial para la extincion de la langosta y que vuelva á inspeccionar las provincias con objeto de que las diputaciones y ayuntamientos cumplan las disposiciones vigentes que se refieren á la mencionada plaga.

El Gobierno español accede á la peticion del de China para que este pueda acreditar cónsules en la isla de Cuba. No será difícil que el Celeste Imperio envíe además un agente diplomático á Madrid.

La Liga de contribuyentes de Cádiz pide al ministro de Hacienda autorice á los jefes económicos para que en provincias puedan convertir en facturas ó carpetas los cupones que se presentan á

este objeto y que en Cádiz se celebre la subasta para amortizar los cupones como tiene lugar en Madrid.

A juzgar por los rumores que circulaban á última hora, han surgido algunas dificultades en el seno del ministerio, que darán por inmediato resultado la ruptura de la aparente conciliacion que hasta ahora ha reinado entre los diversos elementos que hay dentro del gobierno.

Algunas bajas ocurridas en el ejército sitiador de Cantavieja fueron resultado de un accidente bastante raro. En el acto de estar cargando una pieza y estando abierta la recámara, penetró una bala enemiga, inflando la carga y produciendo algunos heridos y no sabemos si algun muerto.

Los prisioneros carlistas procedentes de Cantavieja, que por no escitar las justas iras del pueblo valenciano no fueron desembarcados en la ciudad del Cid, se dirigieron á Albacete y Zaragoza, pero se ha mandado sean detenidos, por temor de que se promueva algun conflicto como el que estuvo expuesto á suceder en Valencia.

Muy difícil es contener los impulsos populares; tratándose de criminales que como los carlistas se han entregado continuamente á escenas propias del mas desenfadado bandolerismo.

TELEGRAMAS.

Versalles 13.

Asamblea nacional.—Después de una detenida discusion, se invalida el acta del bonapartista Bourgoing por 330 votos contra 310.

El ministro del Interior ha declarado en el curso del debate que el gobierno no perseguirá ilegalmente á nadie; pero que está resuelto á no tolerar los manejos facciosos, de cualquier lado que procedan; pues tiene el firme propósito de hacer respetar por todo el mundo las instituciones existentes.

Después ha comenzado la interpelacion sobre el comité bonapartista del llamamiento al pueblo.

Londres, 12.

En la Cámara de los lores se ha tratado en la sesion de hoy de la conducta de Alemania para con Bélgica, con motivo de las notas que últimamente ha dirigido aquella potencia á Bruselas.

El gobierno inglés ha manifestado que no está conforme con las pretensiones que ha mostrado el gobierno de Berlín.

Berlín, 13.

Se ha verificado la entrevista del emperador de Alemania con el rey de Baviera á la cual se atribuye mucha importancia.

Paris, 13.

Las pérdidas originadas por las inundaciones, solo en el departamento de Calvados, ascienden á tres millones de francos.

Versalles, 13 (noche.)

Rouher empieza á discutir el dictamen Lavary sobre el asunto del comité del llamamiento al pueblo.

Mañana continuará en el uso de la palabra.

GACETILLAS.

Sr. Alcalde.—Es verdaderamente extraño que en una poblacion donde existen tantos centenares de representantes de la autoridad, se ofrezcan cuadros como los que presentan los solares de las calles de Alfareros, Almanzor, Belluga, Reyes, Católicos, y otros. Mucho menos de lo que allí se ve bastaria para dar una idea tristísima de la capital donde existiera, pues las inmundicias que ocupan el lugar citado y que amenazan llegar hasta no sabemos dónde, son seguramente la cantidad de ellas mas erécida que existe en toda la provincia.

Pero señor, ¿han perdido la vista y el olfato todas las personas llamadas á evitar esos escandalosos abusos?

A los marinos.—En el puerto de Tolon y sobre el buque «Marengo» se hacen ensayos de un procedimiento que aplica el vapor de la locomocion al manejo del timon. Con el nuevo sistema que aun no es público, la faena que antes se hacia en minuto y medio por ocho hombres se ha hecho en diez segundos por uno solo, y además el buque ha hecho una rotacion completa en un circulo de 280 metros, cuya mitad casi ocupaba el buque de 100 metros de largo.

De una gacetilla publicada en «La Patria» por el donoso Paco Ila, copiamos las siguientes quintillas:

EN EL CLAVO.

Gracias al Dios de Belen—que escuchó nuestra demanda,—y hace toque á somaten—ese bando ó esa banda—que el cielo confunda, amen!

Yo sin eserúpulo alabo—á quien lo-gra tal ventura,—que no es poco, al fin y al cabo,—dar una vez en el clavo—á quien es todo herradura.

Tan buenas noticias hay—que de go-zo no me encuentro,—dejadme jurar, ¡caray!—que estoy fuera de mi centro—como está Dorregaray,

Al Norte y al Septentrion,—huyendo va la faccion,—cual huye la comadreja,—y se rinde Cantavieja—cantando el kirie eleyson.

Mucha falta nos hacia—dar á esa chusma bravia—un palito, ó dos, ó tres,—que hay quien á Carlos veía—venir ya por Leganés.

Futuro mar de Sahara.—El presidente de la Sociedad geográfica italiana acaba de recibir noticias satisfactorias de la expedicion enviada para examinar la posibilidad de llevar las aguas del mar á la cuenca de Sahar. El gobierno de Túnez facilitará á la expedicion guías, escoltas, tiendas, caballos, etc. La expedicion se dividirá en Galses en dos columnas: una explorará el oasis de Gerid y hará al mismo tiempo investigaciones en las ruinas de Cartago, y especialmente entre los restos de los acue-

gritó, y entre otros cuánto «divino» (1) tengo á bordo.

La travestía fué muy certa, y ninguno de los seres devueltos á la libertad habia tenido tiempo aun para reunir sus pensamientos; cuando llegó el momento de subir á bordo del crucero de S. M.

—Protéjanos el cielo, ministro! exclamó Bignall al divisar á las señoras en la lancha; aquel fatío nos manda un par de zagalejos! y á esto llama divinidades el impío! Fácilmente se deja adivinar donde habrá recejido semejantes criaturas; pero tranquilizaos doctor; al encontrarse sobre cinco brazas de agua, se puede olvidar sin crimen el hábito que se viste.

La maliciosa y alegre sonrisa del anciano capitán del «Dardo,» manifestaba hallarse semi-dispuesto á excusar la audaz presunción de que creía poder acusar á un oficial de un rango inferior; dando así, en cierto modo á cuantos le oian, una garantía de que escrupu-

lo alguno impertinente ahogaría el placer de la reunion; pero cuando Gertrudis, con el rostro encendido todavía, á consecuencia de la escena que acaba de tener lugar, y brillante con la hermosura que da la inocencia, apareció en el puente, el viejo marino se restregó los ojos con una sorpresa que no hubiera sido mayor, si hubiese visto caer del cielo á uno de los seres celestes nombrados por el Corsario.

—El miserable no tiene alma ni corazon, exclamó el digno marino: haber pervertido á tan jóven y amable criatura! — Pero que miro? mi tenient! Qué significa esto señor Arce? Hemos vuelto al tiempo de los milagros?

Una exclamacion salida de lo mas íntimo del corazon de Mrs. Wylls, y un grito ahogado y lúgubre, escapado de los labios del capellan, interrumpieron las expresiones de su enojo y de su admiracion.

—Capitan Bignall, dijo el capellan, mos-

bastaba una sola vida? ¿Porqué privarme de todo á un mismo tiempo?

—Pensad, señora, que cuanto ha sucedido ha sido ordenado por una sabiduría, y tambien por una misericordia infinita.

—Teneis razon, y solo como una provechosa leccion, meditare tan funestos acontecimientos. Y vos, digno y buen Mrton, qué ha sido de vos desde el tiempo de que hablamos?

—No soy más que el pobre y humilde pastor de un rebaño muy poco sumiso, contestó el capellan suspirando. He recorrido apartados mares, y visto en mis viajes muchos rostros desconocidos y caracteres aun mas nuevos para mí. Desde las Indias orientales, he vuelto al hemisferio en que nací, y con permiso de mis superiores, he venido á pasar un mes en el buque de un antiguo compañero, pues la amistad que me une al capitán Bignall data aun de mas antiguo que la nuestra.

ductos y sobre la montaña de plomo de Gibel Druca.

«La Madre de Familia.»— Hemos recibido los números 22 y 23 de esta interesante publicación que cada día gana más espacio en el establo periodístico y que al mayor esmero y lujo en su confección literaria y material, debe en consecuencia, el creciente favor que le dispensa el público.

«Seria y compasiva?»—Una señora muy amiga de animales, y que pareció su casa un arca de Noé, se hallaba un día de estos en uno de esos momentos en que una mosca pertinaz é insistente estropeaba su delicado y sensible cutis con sus continuos picotazos. Exasperada la señora con el alado animalito, llamó a un criado.

—Juan, le dije, coge ese insecto con cuidado, sin hacerle daño, y échalo por el balcón.

Juan, después de muchas tentativas, logró apoderarse de la mosca, y colocándola con mucha precaución entre el pulgar y el índice, salió del gabinete; mas des minutos después volvió á entrar con la mosca en la mano.

—¿Has echado fuera ese animalito?
—Señora, no me he atrevido... esta lloviendo.

Esta contestación valió al compasivo criado un aumento de salario.

Los edificios más notables por su elevación son los siguientes:

La pirámide de Chops (la mayor de Egipto), tiene sobre el nivel de su piso 524 pies de elevación; el Munster (Strasbourg), 510; la torre de la catedral de Ruán (Francia), 503; la torre de San Esteban (Viena), 490; la cúpula de San Pedro (Roma), 476; la cúpula de San Pablo (Londres), 394; la cúpula de la catedral de Milán, 294; Casa de Villa (Bruselas), 390; la Giralda de Sevilla, 334; torre de la catedral de Málaga, 341; Westminster (Londres), 264.

Baile.—La sociedad «Las Delicias» celebrará esta noche un magnífico baile, que dará principio á las 10 de la noche y terminará á las dos de la madrugada.

El celebrado por esta sociedad en el anterior domingo estuvo animadísimo y concurrieron á él un crecido número de graciosas jóvenes que hicieron pasar á los concurrentes un rato de grato solaz.

Mas conversos.—Han prestado

juramento de fidelidad á S. M. el Rey D. Alfonso XII los Sres. P. Eduardo Marques Marques, D. Gines Soler Albarracín, D. Antonio Soler Alarcon, D. Alfonso Fernandez Bolea, D. Diego Flores Marques, D. Juan Antonio Miguel Cano, D. Alfonso Marques Mula, D. José Miguel Cano y D. José Piqueras Gimenez, todos de Cuevas.

«Érdida.»—La persona que se hubiese encontrado un diploma de una cruz pensionada con 10 rs. y quiera devolverlo á su dueño quien después de agradecerle se lo gratificará el hallazgo.

Dicho diploma se extravió el jueves 15 del actual desde la calle de las Tiendas á la puerta de Purchina.

En la imprenta de este periódico informarán.

«Tiene gracia la siguiente copla que cantaban nuestros soldados delante de Cantavieja.»

«Un carlista subió al cielo á pedirle á Dios la España, y le contestó San Pedro:

«Si bajó, te rompo el alma.»
Si San Pedro rompiera el alma á todos los importunos que le presentan memoriales para obtener á esta desdichada España, trabajos tendría para mucho tiempo!

«He aquí una parte del interesante vocabulario que sirve á los criminales para entenderse entre si, y algunas noticias curiosas sobre su organización.»

Los ladrones se conocen con el nombre de «ingeniero ó tomadores.»

Los robos en poblado se llaman «cheneces» y «chenitas» sus autores.

Los robos en despoblado «drones» y sus perpetradores «dronistas.»

Tanto estos como los anteriores reciben este nombre cuando son en grandes sumas, lo mismo de dinero que de alhajas.

Los ingenieros y tomadores son los que vulgarmente se conocen en la sociedad por «rateros.» Se llaman del dos, del cuatro y del cinco, según tengan la costumbre de tomar con dos, cuatro ó cinco dedos; los del dos son los mas sutiles. Las mujeres dedicadas al hurto se llaman «tomadoras.»

Tanto los tomadores como las tomadoras se dividen en sesiones.

Cada sesión tiene su jefe, que entien-

de de las operaciones practicadas, de que recibe estrecha cuenta cada día.

He aquí por que es fácil recobrar algunas alhajas ó efectos robados, conociendo á los jefes y reclamando con oportunidad.

Los efectos sustraídos, si consisten en ropas, se suelen esponder en la misma cárcel; algunos se desfiguran de tal modo que no es fácil conocerlos aun á sus mismos dueños.

Hay tambien personas dedicadas á la estafa, cuyo medio consiguen con objetos de bisutería francesa, vendiéndola como si fuese una: estos se llaman «timadores» y á las palabras de que se valen para seducir á los incautos «timo»

Tambien hay tomadores «mecheros» éstos son los que dedican al robo de géneros por piezas: si los géneros son de lana, algodón ó hilo, se llaman de «estopa»; si son de seda, «pita.»

Al bolsillo robado con dinero le llaman «brevia.»

A los ridiculos en que llevan el pañuelo las señoras, «colleas.»

A los instrumentos de que se valen para abrir las puertas les llaman «espaldas» á la palanca «la fuerza» ó Santa Bárbara la invencible, y á los maderos en que apoyan cuñas á las puertas llaman las «torpas» á las ventanas «dicanis» á los coches «cañamones» y á las carros «roers.»

Al acto de prenderlos llaman «cargar» al escribano «ibanó» al aguacil «chine» á los individuos de la ronda de capa, «chotas» á los confidentes «jaraques» al verdugo, «buchi» al gorrete la «fi imichilla» al juez, el «huaril.»

A los cofres, los «galápagos» á los que dan noticias de donde puede robarse, «santeros» á los que dan cuenta de la disposición de una casa, «plenistas» al perro, «cusguel» á la disposición libertad «bola.»

Llaman «enterradores» á los que suponen tesoros enterrados para exigir cantidades por su descubrimiento.

El número 25 del periodico para todos que con extraordinaria aceptación del público, dá á luz el conocido editor D. Jesús Gracia, contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas, grabados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está á la altura del in-

terés de una publicación que tanto crédito alcanza.

El referido número 25, que acaba de salir, contiene el **«Sumario»** siguiente: **«Texto.»**—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzales—El amor de madre, (continuación,) por don Javier Tort y Martorell.—El plato de lentejas, novela por D. Torcuato Tár-rago.—La torre de los Lujanes, por don Eduardo de Palacio.—Un drama íntimo por D. Ramón García Sanchez.—Los tres duendes ó el mundo en Carnaval, por la baronesa de Wilson.—Causas célebres.—Variedades.—Misceláneas.

GRABADOS.—El rey del puñal.—La mendiga de Mansilla de las mulas.—Las felicitaciones.—Actualidades.

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincia; se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose, con el importe de los números que deseen recibir, en carta á su editor D. Jesús Gracia, Encomienda, 19, principal, Madrid.

CUERPO NACIONAL DE INGENIEROS.

Relacione de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en los términos y peñidos anotados á continuación.

Desde el 6 al 16 de Julio.

Idem. núm. 4297, Moza Morena, paraje, ídem ídem término, id. interesado, don Antonio Roubles Alfonso, vecindad, Cuevas.

Idem. 4162, La Emilia, paraje, Barranc, puerto Cochabaja, término, ídem interesado, don Félix Ramirez, vecindad, Almería.

Sociedad partidaria Casualidad mina Mirabeles situada en la Campita término de esta Ciudad.

El 19 de los corrientes de 5 á 7 de su tarde se subastan labores de pozo en dicha mina casa del Presidente de dicha Empresa Trajano 5, bajo el piego de condiciones que estará de manifiesto.

DIARIO DE ALMERIA

Santo del día.

Domingo.—Sta. Sinfonosa, mr.
Sale el sol á las 4:44 de la mañana.
Pónese á las 7:25 tarde.
Sale la luna á las 5:33 t.
Pónese á las 9:45 m.

Efemerides.

1870.—Se v. y proclama en el Vaticano el dogma de la infalibilidad del Sumo Pontífice.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada	161	52
Idem del Puerto	384	94
Idem de la Vega	168	18
Total.	714	64

Almería 17 de Julio de 1875.—El Alcalde, Oña.

EDICTOS.

D. Juan Oña Quesada, Alcalde Constitucional de esta Capital.

Hago saber: Que en oficio dirigido á esta Alcaldía en dos del corriente mes, por el Sr. Gobernador civil de la provincia, se ha servido disponer en uso de las facultades extraordinarias de que se halla investido, y como medida de orden público, que por ahora se venda el pan por peso.

En su virtud ha acordado el Ayuntamiento que esta medida se haga notoria por medio del presente bando, para conocimiento de los fabricantes de pan y del público, á cuyo efecto la comisión de abastos queda encargada de vigilar por el cumplimiento de esta disposición, así como que el pan contenga las demás cua-

lidades necesarias en bien del vecindario.

Almería 14 de Julio de 1875.—Juan de Oña, Por acuerdo del Ayuntamiento, Antonio Perez.

Don Mariano Martínez Carrasco, Juez de primera Instancia de esta capital y su partido.

Por el presente se saca á pública subasta y por término de ocho dias los lotes de madera que á continuación se expresan, los que han sido tasados por perito competente á instancia de D. José María de la Fuente, capitán del bergantín goleta Español «Moyses», de la matrícula de Cádiz, surto en este puerto por arribada forzosa, para con su producto atender de á la reparacion dicho buque.

Lote número cuatro antes y en la actualidad primero.—Mil cuatrocientas sesenta y tres tablas de diez y seis palmos y nueve pulgadas á seis reales sesenta y seis centimos cada una. 9743 58

Lote segundo antes quinto.—Mil setecientas noventa y cuatro tablas de diez y seis palmos y seis pulgadas á cuatro reales cuarenta y cuatro centimos cada una. 7965 36

Tercer lote antes sexto.—Mil ochocientas treinta y tres tablas de ocho palmos y seis pulgadas á dos reales veinte y dos centimos cada una. 4069 26

Cuyo remate tendrá lugar el día veinte del actual y hora de la una de su tarde en la Sala Audiencia de este Juzgado, advirtiéndose que puede admitirse toda clase de ofertas y pujas, reservando el derecho al capitán del bergantín «Moyses» para la aceptación de las mismas. Y

á fin de que tenga la publicidad y concurrencia de licitadores he mandado se fije el presente en Almería á 10 de Julio de 1875.—Mariano Martínez Carrasco.—Por mandado de S. S., Juan Antonio Gomez.

DIRECCION ESPECIAL de Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto en el día 17 y los despachados en el mismo.

ENTRADOS.

De Algeciras, laúd español Sta. Bárbara, patron Diego Garcia.

De Roquetas, laúd español San Joaquín, patron Manuel Pomares.

De Gjon, bergantín español Alfredo, patron J. Barsihand.

DESPACHADOS.

Para Sevilla, laúd español Dolores, patron Sebastian Benitez.

Para Roquetas, laúd español San Joaquín, patron Manuel Pomares.

De Nemours, tartana francés Emir, patron Antonio Ambrosino.

SECCION DE FOMENTO.

Registros que entraron el 12 de Julio de 1875:

Registro, núm 8937, Alfonso XII, 12 pertenencias por D. Ramón Matienzo, término de Dalías.

Id., núm. 8938, La Loca, 12 pertenencias por D. Juan Baeza, término de Bahadux.

Id., núm. 8939, Padre Jesús, 16 pertenencias por D. José Cervantes, término de Mojacar.

Idem. núm. 8940, La Hermosa Judis, 12 pertenencias, por D. Bernardo Fernandez, término de Dalías.

OPTICOS DE PARIS.

Calle de las Tienlas, frente de D. Mariano Fernandez.

Monsieur-Estrade Berlot, avisó á todos sus parroquianos y al público en general que habiendo recibido en dicho establecimiento un magnífico surtido de géneros de óptica, como estabones para agrimensores con bújula y sin ella, grandes brújulas con antojo y nivel, id. con un medio semicírculo, y caja de nogal, y otras para bolsillo de varias clases, decímetros y dobles concinta de acero y otras mas inferiores, niveles de aire, grandes anteojos de larga vista, especiales con trípodes y otras varias clases gemelos de teatro, campaña y marina, lentes especiales para ingenieros y otros, microscópios que aumentan 700 veces y otros mas inferiores, termómetros de todas clases, barómetros, pulsímetros, cuenta hilos, vistas, estereoscopos; tambien se ha recibido un selecto surtido de cristales graduados de todas clases, ídem en armazones para gafas y qu'vedos de alta novedad, mapas geográficos, cuadro de banderas y atlas con 20 mapas, un brillante surtido de puma de acero y de cobre, lapiceros mecánicos, gran surtido de peines de marfil, búfalo matorin y de hueso de Irlanda; estos géneros se venderán á precios muy equitativos; se hacen las composuras de óptica con perfeccion y equidad.—Estrade-Berlot hermanos.

A LOS EMPORRONADORES DE UVA.

Depósito de aserrín de corcho de superior calidad sin mezcla por cuenta del fabricante D. Francisco Guzman, Darán razon Plaza de Sto. Domingo, número 2.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

DIARIO DE AVISOS.

VENTENCIAS.

Los señores fuera de línea los como cada
pasamos, en la tercera plana, a doble pre. i.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA
establecida con la deliciosa harina de la salud
REVALENTA ARABIGA
A LOS NERVIOS PULMONES, RINONES
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75000 CURACIONES ANUALES.
DU BARRY Y C^o 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias,) gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, quinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriece, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consuncion,) herpes, erupciones, decaimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.
Es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la...

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor d facultad de Medicina y Cirugia, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del ferro-carri de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afeccion de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Cura núm. 86.174. Prounett (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866. Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry; es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso tisis enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é vigiliencia no flaquean.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda publicidad pque le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batilori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867. Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme, todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.
Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aqujado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshaciendo todo otro tratamiento de curacion. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.
Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un resfriamiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, escaídas, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un resfriamiento inveterado e nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años
Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consuncion pulmonar con tos vómitos y resfriamiento de 25 años.

Cura núm. 78.334, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado coreas, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, de iras de estómag y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

INYECCION BROU

inventor. BROU, boulevard Magenta, 158.
En Almería. Gomez-Talavera.

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor.

TINTURA UNICA

(un solo frasco,) la mas fácil de emplear; tñe la barba instantáneamente, sin lavadura ni preparacion. 26 r. Paris, española, Sordo, 31; En Almería G. Iribarne y G. Abad.—En las mismas casas esta de venta la

POMADA con ALQUITRAN y QUINA del Dr. NYSTEN para curar todas las enfermedades de los cabellos.—Precio 14 rs.—Paris, Fillios et Andoque.



OPRESIONES, CONSTIPADOS, ASTHMES, NEURALGIAS, CATARROS
(ASMAS) aspirando el humo penetra en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion y favorece las funciones respiratorias.
PARIS, J. ESPIC, 128, RUE ST-LAZARE.—Exigir esta firma en cada cigarillo
Madrid, la Agencia Española, Serda, 34, sirve los pedidos.
Almería Gomez Talavera.

COMPANIA COLONIAL.

CHOCOLATES
FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.
DOCE MEDALLAS DE PREMIO.
CAFÉ, Y TE, TAPIOCA.
antigua nombradía y superioridad.
Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid
Sucursal Montero, 8.
VENTA EN TODA ESPAÑA
NOTA. La Compañia Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricacion del chocolate con maquinaria de vapor elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfeccion; nadie ignora, que su Fábrica modelo ha servido de estímulo para la gran mayoría que han experimentado, en beneficio del público todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el día, la Casa fundadora, ademas de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, mandan á provincia sobre cinco mil libras diarias mientras que antes, estas mismas provincias remitian á Madrid, para su consumo, crecidísimas cantidades.
En Cafés, Té, y Tapioca, fué tambien la Compañia Colonial la que implantó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la Compañia, lo que es cierto es la mejor recomendacion.
DEPOSITO ESPECIAL CASA DE LOS SRES. BENITEZ HERMANOS C/LE REAL NUM. 5 y 33.

Enfermedad Secretas
CH. ALBERT
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.
BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.
Deposito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.
En Almería, Gomez Talavera.

GRAJEAS ANTIBLENORRAGIAS
L. Garrido.
Este medicamento que sustituye con alguna ventaja á las Cápsulas Mothes y demas preparados en que entra el bálsamo de Copaiba, sirve, como este, para curar toda clase de flujos uretrales sean ó no especificos.
Generalmente basta con una sola caja á lo mas dos.
Se vende á 14 rs. caja, con su prospecto, en la oficina de Farmacia del Li-

enciado D. A. Vivas, Calle de las Tiendas.
JARABE Y PASTA PECTORAL.
TOS DE EWARS
composiciones maravillosas para curar los resfriados del pecho, ronqueras, catarros, la tos seca y húmeda y los ataques asmáticos. La gran aceptación que han merecido estos pectorales en toda España, es debida á sus heroicas virtudes.
Depósitos generales: Barcelona, botica de Borrell hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52. Almería, botica de Mr. ya Lopez.